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КРУПНЫ М  ПЛАНОМ

На «Волне» встречали гостей из Индонезии
Комбинат «Водна» посетила правительственная делегация ив Индонезии - островного 
государства в Юго-Восточной Азии. Цель визита - знакомство с работой предприятия, 
являющегося одним из ведущих производителей хризотилцементных изделий в России.

И
ндонезийская правительствен
ная делегация приехала в на
шу страну по приглашению 
Минпромторга РФ для обме

на опытом безопасного использова
ния хризотила. Мероприятие прошло 
при поддержке некоммерческой орга
низации «Хризотиловая ассоциация».

Комбинат «Волна» стал первым 
среди предприятий хризотилцемент- 
ной отрасли, действующих на терри
тории России, которые были представ
лены зарубежным гостям. В рамках 
визита представителям островного 
государства рассказали об истории 
становления и перспективах разви
тия комбината, ассортименте выпуска
емой продукции, обеспечении эколо
гической безопасности производства. 
Участники встречи обсудили вопросы 
безопасного применения хризотила и 
законодательные нормы, регулирую
щие использование природного ми
нерала. Представителям делегации 
детально рассказали о специфике и 
свойствах хризотилового асбеста, о 
преимуществах изделий, выпускае
мых на его основе.

В ходе экскурсии по цехам гости 
комбината ознакомились с техноло
гией производства кровельных и фа
садных материалов, с процессом их 
окрашивания. Также им была проде
монстрирована выставочная экспо
зиция с образцами всех видов выпу
скаемой продукции. Особый интерес 
у иностранцев вызвали современные 
цветные материалы: кровельные ли
сты «Волнаколор» и фиброцемент
ные плиты, востребованные в стро
ительстве различных объектов, в том 
числе расположенных в сейсмоопас- 
ных регионах, к которым относится 
Индонезия.

Участники встречи общались на русском и английском языках с помощью переводчика

«Гостей удивил широкий ассорти
мент разнообразных хризотилцемент
ных изделий, которые производит наше 
предприятие. Напомню, что комбинат 
выпускает свыше сорока наименова
ний продукции, - отметил управляю
щий директор ООО «Комбинат «Волна» 
Владимир Геберлейн. - Представители 
делегации высоко оценили уровень 
технического оснащения производства, 
безопасности и экологичности каждо
го из этапов изготовления продукции».

Такие визиты иностранных деле
гаций представляют значимость как 
для предприятия, так и для отрасли 
в целом, добавила директор по мар
кетингу и продажам Наталья Ленкова. 
«Нам важно, чтобы рынок хризотилце- 
ментной продукции рос в России и в 
мире. Мы как производители макси
мально заинтересованы в его разви
тии. Во время визита индонезийской 
делегации комбинат в очередной раз 
подчеркнул, что хризотил, который

мы используем, безопасный, а про
дукция, которую производим из не
го, экологичная, качественная и дол
говечная. Представители Индонезии, 
побывав на нашем производстве, где 
все процессы отлажены и все нормы 
соблюдаются, смогли удостовериться 
в этом», - пояснила Наталья Ленкова.

Светлана ПОТЕХИНА,
пресс-секретарь 

ООО «Комбинат «Волна»

Ангарские палеты 
разлетаются, как 
горячие пирожки

В «Сибцеме» запускают 
систему электронных об
ходов оборудования

Пятерка лучших авто
ров системы постоянных 
улучшений в III квартале

■ КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ

8 лет чистый берег
В рамках всероссийской ак

ции «Чистый берег» сотрудники 
АО «Искитимцемент» привели в 
порядок территорию вдоль реки 
Бердь. В работе по расчистке ле
вого берега приняли участие более 
50 заводчан во главе с управляю
щим директором Владимиром Ска
куном. Цементники собрали более 
45 кубометров мусора, оставленно
го за купальный сезон отдыхающи
ми. Чтобы вывезти его на полигон, 
задействовали спецтехнику «Иски
тимцемента». «Впервые мы при
соединились к данной экологиче
ской акции в 2016 году, - говорит 
Владимир Скакун. - И если снача
ла приходилось убирать огромное 
количество мусора, то сейчас бере
говая линия Берди заметно чище: 
искитимцы разного возраста ста
ли более ответственно относить
ся к природе».

Дети на заводе
В АО «Ангарскцемент» состоя

лась серия экскурсий для школь
ников и студентов. Некоторые из 
юных гостей комбината - дети со
трудников предприятия. В тече
ние двух недель завод посетили 
четыре группы учеников из сред
ней общеобразовательной школы 
№ 12 и одна студенческая из Ан
гарского индустриального техни
кума. «Экскурсия по территории 
предприятия в белых касках про
извела на детей неизгладимое впе
чатление, - отметила классный ру
ководитель 3 «А» класса Светлана 
Васильева. - Особенно запомнился 
цех обжига клинкера, где ребятам 
дали возможность заглянуть че
рез защитное стекло внутрь пе
чи. Выражаю благодарность всем 
работникам предприятия за устро
енное для школьников путешест
вие во взрослую, профессиональ
ную жизнь».
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Полет палет
На Ангарском цементно-горном комбинате существенно вырос объем реализации палетированной продукции, 
а также цемента в мягких контейнерах.

Так, в 2019 году потребителям 
направлено 9 тыс. тонн цемен
та на палетах - это 11% от об
щего объема продукции, отгру

женной в бумажных мешках. В 2022 
году объем реализации составил уже 
19 тыс. тонн - его доля возросла до 
28%. За 9 месяцев 2023 года отгру
жено 20,8 тыс. тонн палетированно- 
го цемента - 34% от общего объе
ма продукции в бумажных мешках.

Значительный рост спроса свя
зан с тем, что клиенты «распробова
ли» сервис. Для разгрузки железно
дорожных вагонов или автомашин, в 
которых мешки уложены по отдельно
сти, требуется ручной труд несколь
ких рабочих. Для выгрузки палет ну
жен один человек и один погрузчик. 
В этом случае сокращаются времен
ные и трудовые затраты, упрощает
ся дальнейшее перемещение пар
тий цемента по складам клиентов.

Напомним, завод начал отгру
жать цемент на палетах с 2017 го
да. Толчком для выпуска палетиро- 
ванной продукции стал договор на 
поставку цемента, заключенный с се
тью гипермаркетов «Леруа Мерлен» в 
Иркутской области. Для данного кли
ента обязательным условием поста
вок является размещение бумажных 
мешков на палетах и сопутствующая 
упаковка в стретч-пленку. Продукция, 
тарированная таким образом, могла 
заинтересовать и других партнеров 
- «Ангарскцемент» вышел на рынок 
со своим предложением.

«Поначалу большого спроса не 
было, так как далеко не все потре
бители располагали необходимой

техникой, позволяющей производить 
выгрузку палет. Но по прошествии 
времени многие из них оценили удоб
ство работы с палетированным це
ментом и стали активно его зака
зывать, - вспоминает директор по 
транспорту и логистике Ао «Ангар
скцемент» Максим Попов. - В на
стоящее время завод отгружает в 
среднем по 120 тонн палетирован- 
ного цемента за смену - 3 тыс. тонн 
в месяц. Из них «Леруа Мерлен» бе
рет только 500 тонн, остальной объ
ем забирают другие потребители».

Наиболее востребованы палеты 
с мешками по 50 килограммов, их 
на поддоне размещается 30. Меш
ков по 25 килограммов соответст
венно в два раза больше - 60, их 
укладка длится дольше. Еще одно 
отличие: цемента в 25-килограммо
вых мешках на поддоне получается 
1,6 тонны, а поддон с 50-килограм
мовыми мешками весит 1,5 тонны. В 
любом случае у каждого покупателя 
есть выбор, какую тару приобрести.

Стабильный рост объемов реа
лизации палетированного цемента 
показал необходимость обновле
ния производственных мощностей. В 
планах ближайших двух лет - стро
ительство автоматической линии по 
палетированию, она будет распола
гаться на новой площадке. В насто
ящее время бумажные мешки по 
транспортеру поступают на станцию 
погрузки, где вручную укладывают
ся на стоящие в полуприцепе под
доны. В полуприцеп вмещается 16 
палет. Далее автомашина перево
зит неупакованные палеты в цех, где

Завод отгружает в среднем по 120 тонн палетированного цемента за смену

производится их выгрузка и упаков
ка в стретч-пленку. После выполне
ния всех операций по палетирова
нию готовые палеты складируются 
для дальнейшей отгрузки.

Цель проекта - исключить в этой 
цепочке ручную погрузку мешков на 
палеты, а также перевозку до скла
да. Кроме того, автоматическая линия 
позволит повысить производитель

ность и конкурентоспособность выпу
скаемого палетированного цемента.

Помимо роста отгрузки палет 
стоит отметить также повышение 
объемов реализации цемента в МКР. 
Если в 2018 году было продано 142 
тыс. тонн продукции в биг-бэгах, то 
в 2022 году - 287 тыс. тонн. За 9 
месяцев 2023 года объем реализа
ции уже составил 259,4 тыс. тонн.

Увеличение результатов во многом 
связано с развитием объектов ин
фраструктуры северных районов Ир
кутской области, куда по логистиче
ским причинам отгружается цемент 
именно в МКР.

Вера КОНЮХОВА,
пресс-секретарь 

АО «Ангарскцемент»

АКТИВ

«КузбассТрансЦемент» продолжает свой путь
Железнодорожники «Сибирского цемента» подводят итоги работы за три квартала.
Вагоны застряли 
в пробках

С января по сентябрь вагоны 
компании «КузбассТрансЦемент» пе
ревезли около 5 миллионов тонн 
различных грузов, что соответству
ет аналогичному показателю 2022-го. 
На уровне девяти месяцев прошлого 
года остались и объемы транспор
тировки цемента - заказчикам до
ставлено 2,96 миллиона тонн стро
ительного материала.

«В текущем году мы, как и другие 
железнодорожные компании стра
ны, работаем в объективно сложных 
обстоятельствах: из-за продолжа
ющейся переориентации россий
ских грузоотправителей на вос
ток отрасль столкнулась с целым 
комплексом проблем, - объясняет 
управляющий директор ООО «Куз
бассТрансЦемент» Эдуард Ишимов. 
- Так, в условиях значительного де
фицита провозных способностей 
восточного полигона железных до
рог отмечается существенное за
медление оборота вагонов: если 
ранее время от одной погрузки ва
гона до другой в среднем не пре
вышало 16 суток, то в 2023-м оно 
увеличилось на 12% - до 18 су
ток. Дефицит пропускной возмож
ности отмечается также на транс
портных коридорах юга России и 
Средней Азии».

Пытаясь обеспечить заказчиков 
подвижным составом, многие пе
ревозчики увеличили парк, но это 
лишь осложнило ситуацию. По раз
личным оценкам экспертов, инфра
структура российских железных до
рог функционирует стабильно, когда 
парк передвигающихся по сети ва
гонов составляет от 800 тысяч до

1 миллиона единиц. Однако еще в 
июле этот показатель превысил 1,3 
миллиона.

«В условиях дефицита провоз
ных мощностей, недостатка манев
рового и магистрального тягового 
подвижного состава общий пере
избыток вагонов на сети привел к 
дефициту подвижного состава для 
грузоотправителей: застрявшие в 
«рукотворных пробках» на «узких 
участках» сети составы не могут во
время прибыть на станцию назна
чения, доставить груз конкретно
му получателю в указанный срок, 
- говорит Эдуард Ишимов. - С по
добными сложностями при отправ
ке сырья для производства цемен
та и отгрузках готовой продукции 
в летние месяцы столкнулись и мы. 
Однако за счет отказа от ряда мар
шрутов на Урале и своевременной 
передислокации подвижного соста
ва в регионы присутствия холдин
га нам удалось свести риски срыва 
перевозок к минимуму».

К слову, в ближайшие два года 
аналитики не ждут улучшения си
туации на восточном полигоне. Как 
отмечают в «КузбассТрансЦементе», 
реконструкция отдельных участков 
Транссибирской и Байкало-Амур
ской магистралей, в том числе име
ющих стратегическое значение для 
предприятий «Сибцема», ведется. 
Например, уже «расширен» отре
зок пути от станции Китой-Комби- 
натская до Слюдянки в Иркутской 
области. Также в РЖД планируют ре
конструировать контактную энерге
тическую сеть в Хабаровском крае, 
на высочайшем месте Транссиба - 
Яблоновом перевале в Забайкалье. 
«Проекты по расширению БАМа и 
Транссиба реализуются, но темп

работ не отвечает нуждам рынка, 
оставляет желать лучшего. Напри
мер, по итогам 2023 года провоз
ные способности восточного поли
гона вырастут всего на 3-4%. В то 
же время объем грузов, которые 
так и не были вывезены от грузо
отправителей, достигнет 15-20% от 
общего количества предъявленных 
к отправке», - констатирует Эду
ард Ишимов.

В обновленном 
составе

В текущем году, при всех слож
ностях, «КузбассТрансЦемент» рас
считывает, как минимум, сохранить 
объемы 2022-го - доставить на стан-

Компания обновляет подвижной состав

ции назначения около 6,4-6,5 милли
она тонн различных грузов. Чтобы 
обеспечить стабильность перево
зок по всем направлениям, компа
ния обновляет подвижной состав - 
вместо исчерпавших ресурс вагонов 
приобретает новые.

«В настоящее время в нашем 
распоряжении 5138 вагонов прямо
го оперирования, в том числе 2143 
хоппер-цементовоза, 2495 полу- и 
500 крытых вагонов. Также в парке 
компании - 90 думпкаров, которые 
находятся в управлении у Ангар
ского цементно-горного комбината, 
-  рассказывает директор по пере
возкам и логистике ООО «Кузбасс- 
ТрансЦемент» Алексей Черненко. - 
В четвертом квартале 2023-го мы

получим 50 новых крытых вагонов 
модели 11-2164. Кроме того, рассчи
тываем приобрести 250 хоппер-це
ментовозов. Пока поставщик под
твердил, что до конца года сможет 
произвести 40 единиц транспорта, 
переговоры по остальным ведутся».

Новым вагонам, как и уже имею
щимся, предстоит доставлять грузы 
по всей территории России, а также 
в Белоруссию, Казахстан, Узбекис
тан, Монголию, другие государства.

«Выполняя перевозки сырья, не
обходимого для производства цемен
та, и готовой продукции, мы продол
жаем осваивать другие рыночные 
ниши - укрепляем позиции в сег
ментах транспортировки самых раз
ных товаров, - подчеркивает Алек
сей Черненко. - В настоящее время 
подвижной состав «КузбассТрансЦе- 
мента» доставляет более 80 видов 
«сторонних» грузов. Например, мы 
нередко работаем с металлургиче
ской продукцией, щебнем, продук
цией химической промышленности. 
Конечно, в приоритете - перевозки 
для нужд холдинга. Но в зимние ме
сяцы их объемы традиционно сни
жаются, и мы активнее сотруднича
ем с «внешними» заказчиками для 
обеспечения плановых показате
лей работы парка и финансового 
результата».

Этой стратегии компания будет 
следовать и в 2024-м. Процесс пла
нирования деятельности «Кузбасс- 
ТрансЦемента» на следующий год 
еще не завершен, но задача пре
одолеть планку в 6,5 миллиона тонн 
грузов уже поставлена.

Дарья САФОНОВА,
пресс-секретарь
АО «ХК «Сибцем»



3у_иБирскийЦемент № 10 (138) ОКТЯБРЬ 2023

ПРОЕКТ

Без приложения не обойдется
Специалисты холдинга «Сибирский цемент» разработали систему, позволяющую собирать, агрегировать и анализи
ровать информацию о состоянии основного технологического оборудования.
Шестое чувство

«В конце 2021 года началась реа
лизация проекта «Мобильная диагно
стика», цель которого -  повышение 
эффективности обходов и осмотров 
оборудования, как следствие, по
вышение надежности его работы, 
улучшение процесса эксплуатации 
технологических линий, -  подчер
кивает директор производственного 
департамента АО «ХК «Сибцем» Ви
талий Кайзер. -  За счет использова
ния программного продукта плани
руется к 2026 году снизить на 40% 
количество и продолжительность 
внеплановых простоев, увеличить на 
30% среднее время между отказами».

Обход оборудования -  основа 
основ бесперебойного производст
ва цемента. Раньше эту обязатель
ную процедуру специалисты в цехах 
выполняли, полагаясь исключитель
но на собственные органы чувств: 
отмечали визуальные дефекты, по
сторонние шумы и запахи. Инфор
мация, полученная таким нехитрым 
способом -  «методом пяти чувств», 
дает возможность относительно бы
стро устранить уже возникшую ло
кальную неисправность. С годами це
ментники научились действовать на 
опережение -  предупреждать выход 
оборудования из строя за счет при
менения современных технологий в 
части анализа данных и прогнози
рования отказов. Один из таких ин
струментов -  единый технологиче
ский портал, например.

Внедрение системы электрон
ных обходов, интегрированной 
с технологическим порталом, - 
еще один важный шаг холдин
га «Сибирский цемент» на пути 
цифровизации всех бизнес-про
цессов, в том числе производ
ственных

В режиме быстрого 
сканирования

С внедрением прогрессивных на
работок необходимость в проведении 
стандартных регулярных проверок со
стояния узлов и механизмов не отпа
ла. Сама процедура, конечно, измени
лась, но все еще имеет недостатки. 
«Заводской персонал в ходе осмотра 
печей и мельниц составляет протокол 
на бумаге, после завершения проце
дуры вручную переносит данные на 
компьютер. Оформление электронного 
отчета, как правило, отнимает немало 
времени. Между совершением обхода 
и рассылкой итогового документа мо
жет пройти и четыре, и даже восемь 
часов. Кроме того, при переносе дан
ных на электронный носитель специ
алисты нередко допускают ошибки. 
Таким образом, выполнение данной 
задачи снижает производительность 
труда персонала и скорость реаги
рования, -  поясняет ведущий специа
лист по техническому анализу АО «ХК 
«Сибцем» Илья Судаков. -  Использова
ние мобильного приложения позволя
ет исключить эти несовершенства си
стемы, дает возможность выявлять и 
устранять дефекты оборудования бо
лее оперативно».

В новой системе информация хо
рошо структурирована, предусмотрен 
аналитический блок. Он пока в раз
работке, поскольку для накопления 
статистических данных необходимо 
время. Когда в системе наберется до
статочный объем информации, специ
алисты смогут видеть общую картину 
состояния оборудования в динамике, 
выявлять значимые тренды и на ос
нове анализа большого массива дан
ных принимать системные решения.

«Условно мы провели осмотры 
всех редукторов вращающихся пе
чей и мельниц на предприятиях и

после продолжительных наблюде
ний сделали вывод: допустим, наша 
систематическая проблема -  это по
вышенная шумность оборудования и 
расход смазки, одна из возможных 
причин -  использование устарев
шей смазки. Исходя из этого мы от
казываемся от применения устарев
шего смазочного материала в пользу 
более современного аналога. Дру
гой пример, если выявили трещину 
на корпусе редуктора с помощью 
мобильной диагностики, мы можем 
контролировать развитие дефекта и 
заранее планировать работы по об
служиванию агрегата», -  иллюстри
рует теоретическим примером воз
можности продукта Илья Судаков.

В общем, мобильное приложе
ние решает множество задач, и по
тому оно чрезвычайно востребовано.

Спасибо, мы сами
На разработку и тестирование 

продукта ушло около года, этим за
нимался ведущий инженер-програм
мист MES-систем АО «ХК «Сибцем» 
Владимир Яковлев. В работе прини
мали участие специалисты департа
мента информационных технологий 
и службы информационной безопас
ности холдинга -  разработаны тре
бования к программному продукту и 
его информационной безопасности.

«На рынке есть практически го
товые решения для мобильной ди
агностики оборудования, однако мы 
не стали закупать софт. И дело вовсе 
не в том, что старт проекта пришел
ся на период ограничения взаимо
действия с основными поставщи
ками программного обеспечения, 
хотя, безусловно, это отчасти ска
залось на реализации, -  отмечает 
начальник управления автоматиза
ции производственных процессов 
АО «ХК «Сибцем» Александр Меще
ряков. -  Мы решили создать собст
венный продукт, который учитывает 
особенности и потребности холдин
га, дает возможность оперативно 
подстраиваться под существующие 
на предприятиях процессы, требо
вания, разного рода нюансы. Кро
ме того, за счет разработки прило
жения собственными силами удалось 
значительно снизить уровень затрат. 
Если бы мы привлекали к реализа
ции сторонние организации, то про
ект влетел бы в копеечку: прайс на 
подобные услуги довольно высок».

Сибцемовский специалист созда
вал продукт в условиях ограниченной 
техподдержки, необходимую инфор
мацию черпал из доступных источ
ников в сети и на форумах, в итоге 
выбрал инструменты, подходящую 
платформу разработки. «Приложение 
создано на базе операционной сис
темы «Андроид», -  уточняет Влади

мир Яковлев. -  Разработан простой 
удобный интерфейс, а также модуль 
формирования обходов. Система ин
тегрирована с технологическим пор
талом, имеет масштабируемую струк
туру, легко расширяемый функционал, 
она проста в администрировании».

Объекты контроля
В рамках проекта создан унифи

цированный справочник: для каждой 
единицы оборудования, внесенной в 
систему, предусмотрен определенный 
набор параметров, по которым сле
дует оценивать ее состояние. «Это - 
заслуга наших коллег из производ
ственного департамента компании 
и цементных заводов, они провели 
большую методологическую работу»,
-  отмечает Александр Мещеряков.

Приложение включает основное 
технологическое оборудование це
ментных заводов: все вращающиеся 
печи, сырьевые и цементные мель
ницы. На каждом из этих объектов 
может проверяться по несколько 
элементов. Так, на печных агрегатах
-  28 контрольных точек, на сырье
вых мельницах -  10, на цементных
-  11. Состояние оборудования оце
нивается по 8-10 параметрам. Напри
мер, при осмотре печи обходчик дол
жен отметить в приложении наличие 
или отсутствие повышенной вибра
ции, шумов, проблем с крепежными 
элементами, нарушения заземления 
и другие важные моменты. В систе
ме предусмотрена возможность вне
сения дополнительных параметров.

«При необходимости можно уве
личить и количество объектов конт
роля. Сделать это просто при помощи 
технологии бесконтактного считыва
ния -  так называемых NFC-меток», - 
говорит Илья Судаков. По сути, это 
наклейки с маленьким чипом, на ко
торый записана информация. Данное 
простейшее устройство «привязыва
ют» к конкретной единице оборудова
ния, так она идентифицируется в си
стеме. Сама наклейка прикрепляется 
непосредственно к объекту контроля 
или стойке рядом с ним. Стоит наве
сти на метку смартфон, приложение 
откроет нужную страницу и предло
жит начать осмотр именно этого узла. 
На данный момент среднее количе
ство объектов контроля, оснащенных 
NFC-метками, -  около 350. Ограниче
ний по максимальному количеству 
объектов система не имеет.

Если с другом вышел 
в путь

Мобильное приложение обеща
ет стать хорошим подспорьем для 
обходчиков. Оно создает порядок. 
Специалист идет по маршруту уже 
не хаотично, а в соответствии с по
лученным заданием. Причем он точно

На одном заводе может быть использовано до 350 NFC-меток

знает, какие контрольные точки ему 
необходимо пройти, система выдает 
конкретный набор параметров, по ко
торым нужно оценить состояние того 
или иного вида оборудования. Поми
мо этого, в телефоне есть четкие ин
струкции и подсказки.

«Продукт интуитивно понятный, 
им легко пользоваться. Специалист 
указывает значение контролируемых 
параметров, при необходимости мо
жет добавить комментарий», -  пояс
няет Владимир Яковлев.

Отметим, что для передачи дан
ных используются общедоступные се
ти мобильных операторов с подклю
чением к внутренней сети холдинга 
через сервис VPN, либо через Wi-Fi 
точки доступа предприятий (канал 
защищен в соответствии с нормами 
безопасности технологических сетей). 
Если связь после запуска обхода в 
приложении пропадет, то продуктом 
можно будет продолжать пользовать
ся. Доступ к интернету понадобится 
только в конце осмотра для выгруз
ки результатов на сервер.

При завершении обхода отчет 
формируется автоматически и мо
ментально отправляется по электрон
ной почте всем заинтересованным 
лицам. Сейчас в числе адресатов - 
управляющие директора предприятий, 
технические директора и директора 
по производству, главные специали
сты. У отчета -  удобный формат, от
клонения и замечания выделяются 
красным цветом, их не пропустишь.

Если о задаче забыли и обход 
не был выполнен, либо пропущены 
отдельные контрольные точки, про
грамма подаст сигнал. То же самое 
произойдет при длительном отсутст
вии проверок на конкретном объек
те. «Система имеет высокий уровень 
защиты от человеческого фактора,
-  добавляет Александр Мещеряков.
-  Наличие NFC-меток и временной

Система электронных обходов оборудования

контроль проведения осмотра обо
рудования не позволит выполнить 
процедуру формально».

С помощью продукта можно опти
мизировать маршрут, сократить про
тяженность пути и время, затрачивае
мое на пешую «прогулку». А можно и 
усложнить процедуру для экспертов. 
Илья Судаков отмечает, что в соответ
ствии с мировой практикой предус
мотрено три принципиальных уров
ня работы системы. «Первый уровень
- для цехового персонала. Сотрудни
ки подразделений должны выполнять 
обход как минимум один раз в смену,
-  рассказывает он. -  Второй уровень 
более глубокий: добавляются специ
фические параметры вроде вибрации 
или, например, контроля температуры. 
Он предусмотрен для еженедельного 
контроля оборудования специалистами 
отдела технического анализа. Третий 
рассчитан на руководителей, которые 
совершают осмотр раз в месяц. В це
лом периодичность обходов на пред
приятиях не будет одинаковой в связи 
с различной производственной загруз
кой и влиянием других факторов».

Нет предела 
совершенству

Приложение функционирует уже 
около полугода. Сейчас оно исполь
зуется на всех цементных заводах 
холдинга (распространить практику 
на комбинат «Волна» и предприя
тия «Сибирского бетона» планирует
ся позже). Приобретено по одному 
смартфону, имеющему защищенную 
конфигурацию, для каждого из пяти 
предприятий, на Тимлюйском цемза- 
воде их уже два. В ближайшее время 
поступит еще шесть гаджетов: их них 
два -  в отдел технического анализа 
АО «ХК «Сибцем» и по одному -  на 
производственные активы.

«Приложение постоянно дораба
тывается и обновляется: мы устраня
ем возникающие ошибки, улучшаем 
интерфейс и блок отчетов, -  говорит 
Илья Судаков. - Что касается перспек
тив развития системы: в дальнейшем 
мы сможем отслеживать состояние не 
только работающего, но и остановлен
ного в ходе ремонта оборудования. 
Создадим специальный справочник 
параметров для редукторов, цапфо- 
вых подшипников, корпусов, других 
узлов. Таким образом, сможем закла
дывать в систему результаты техниче
ской инспекции оборудования и от
слеживать их в динамике».

На сегодняшний день обходы на ме
стах выполняют только представители 
отдела технического анализа холдин
га. С запуском приложения и веб-сис
темы в промышленную эксплуатацию 
весь функционал будет передан и рас
пределен между заводчанами, кото
рые отвечают за обходы оборудования 
на разных технологических участках.

Анастасия ЛЕСКОВА,
выпускающий редактор
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Лучшие журналисты Сибири -  
на цемзаводе Искитима
10 октября в рамках «Сибирской медиа-недели» состоялся пресс-тур 
по цемзаводу Искитима для победителей конкурса журналистского 
мастерства «Сибирь.ПРО». В мероприятии приняли участие 
корреспонденты СМИ из Омской и Иркутской областей, 
Красноярского и Алтайского краев, а такж е представители 
новосибирских и искитимских изданий.

Знакомство с «Искитимцементом» 
началось с пресс-конференции 
управляющего директора АО 
«Искитимцемент» Владимира 

Скакуна, в ходе которой журнали
сты узнали о предварительных ито
гах текущего строительного сезона, 
перспективах развития и значимых 
проектах компании, получили ответы 
на все интересующие вопросы. После 
официальной части гостям из регио
нов дали возможность увидеть про
изводство цемента своими глазами.

В ходе экскурсии представители 
СМИ под руководством главного тех
нолога предприятия Ларисы Паньки- 
ной прошли по технологической це
почке - от добычи сырья в карьере 
до отгрузки готовой продукции. Они 
побывали на смотровой площадке 
ЗАО «Чернореченский карьер», где 
добывают известняк и глинистый сла
нец, в отделении шламовых бассей
нов цеха «Сырьевой». В цехе «Обжиг» 
заглянули внутрь 170-метровой вра
щающейся печи и побывали в пуль
товой, откуда машинисты управляют 
процессом обжига клинкера. В цехе 
«Помол» гости узнали о способе из
мельчения материала и работе сепа
раторной установки. В лаборатории 
и ОТК им рассказали о контроле ка
чества сырьевых компонентов и го
товой продукции, в цехе «Погрузка» 
- продемонстрировали фирменную 
упаковку. В завершение пресс-тура 
победители конкурса смогли поде
литься впечатлениями с коллегами, 
сделать памятные фото.

Напомним, АО «ХК «Сибцем» на 
протяжении нескольких лет выступа
ет партнером главного журналистско
го соревнования Сибири - конкурса 
«Сибирь.ПРО». Холдинг поддержива
ет номинацию «Свой дом», директор 
по связям с общественностью Дарья 
Мартынкина входит в состав оргкоми
тета и является членом жюри. В 2023 
году на рассмотрение «судей» пода
но более 1000 материалов из десяти 
регионов Сибирского федерального

Представители завода подробно рассказали гостям о производстве цемента

округа. Центральная тема конкур
са-2023: «ЗаПРОс на справедливость».

Победителем XVIII Межрегиональ
ного конкурса журналистского мас
терства «Сибирь.ПРО» в номинации 
«Свой дом» в категории «Автор пе
чатного/интернет-СМИ» стала корре
спондент информационного агент
ства «ТАСС» (Томская область) Анна 
Глушенкова с материалом «Дом за 
рубль» о программе по реставрации 
памятников архитектуры в г. Томске. 
В категории «Журналист электрон
ного СМИ» лучшей признана работа 
журналиста телекомпании «ТВН» Яны 
Смирновой - репортаж о строитель
стве площади Защитников Донбасса 
в городе Новокузнецке (Кемеровская 
область -  Кузбасс). Поздравляем по
бедителей и желаем новых творче
ских побед!

Александр Шестериков, и.о. глав
ного редактора газеты «Канские 
ведомости» (Красноярский край):

- Я и представить себе не мог, что 
цемент - это так интересно. Казалось 
бы, что может быть более прозаич
ным и простым! Но экскурсия на за
вод Искитима опровергла стереотип. 
В этом сыграли свою роль и «минут
ка истории» в музее предприятия, и 
встреча с управляющим директором - 
профессионалом, который знает каж
дого сотрудника в лицо. А еще - вид 
этих поражающих воображение мель
ниц, общение с теми, кто управляет

ими, словно исполинскими музыкаль
ными шкатулками, вращающимися с 
колоссальной силой. Не менее силь
ное впечатление произвела на меня 
технология производства - трудоем
кая, сложная, требующая строгого со
блюдения техники безопасности и 
высокой квалификации, ответствен
ности. Поразительно, как люди смо
гли поставить на поток извлечение 
из карьера горной породы, превра
щение ее в мельчайшую пыль, обжиг 
в печах и снова измельчение. И так 
получается цемент! Главное в этом 
процессе - люди, знающие свое де
ло, профессиональные, каждый на 
своем этапе обеспечивающий в ито
ге знаменитое качество продукции 
АО «Искитимцемент».

Наталья Фаткина, спецкор ав
торских программ, «12 канал» (Ом
ская область):

- Пресс-тур конкурса «Сибирь. 
ПРО» был очень насыщенным! В чи
сле заводов, которые мы посетили, - 
«Искитимцемент», один из флагманов 
цементной промышленности Сибири. 
Остались под большим впечатлением. 
Сотрудники показали полный цикл 
производства цемента, рассказали 
много нового. По-моему, делали это 
с огромным удовольствием. Спасибо!

Екатерина АБИБУЛА,
пресс-секретарь

АО «Искитимцемент»

Гостеприимный
Байкал
В холдинге «Сибирский цемент» состоялись 
традиционные конференции руководите
лей и специалистов по направлениям. Меро
приятия прошли в Иркутской области.

Мероприятия прошли в Иркутской области

Так, конференция финансовых 
директоров управляющей компа
нии и управляемых обществ АО «ХК 
«Сибцем» была организована на базе 
Ангарского цементно-горного ком
бината. Руководители провели кру
глый стол, посвященный наиболее 
значимым вопросам текущей де
ятельности предприятий. Также в 
рамках конференции с лекцией на 
тему «Системное и стратегическое 
мышление: как принимать правиль
ные решения» выступила директор 
Байкальской международной биз
нес-школы (института) Иркутско
го государственного университета 
Надежда Грошева. На следующий 
день участники конференции со
вершили экскурсию на поезде по 
Кругобайкальской железной дороге.

Конференция специалистов 
юридических служб холдинга прош
ла на берегу озера Байкал в по
селке Листвянка. Многочисленные 
участники, собравшиеся в конфе
ренц-зале отеля «Маяк», обсудили 
актуальные проблемы землеполь
зования, договорного права, пра

вовые аспекты борьбы с фальсифи
катом и многое другое. В рамках 
конференции выступил старший 
преподаватель кафедры граждан
ского права Юридического инсти
тута КемГУ Вадим Негодяев с лек
цией на тему: «Договорное право 
в условиях действия санкций и 
контрсанкций: актуальные вопро
сы законодательства и практики 
его применения». Насущные вопро
сы экологического права юристы 
обсудили с начальником управле
ния экологической безопасности 
АО «ХК «Сибцем» Татьяной Лапте
вой, которая также присутствова
ла на мероприятии. После деловой 
программы участники совершили 
экскурсию по уникальному озеру 
на теплоходе, а также поднялись 
на канатно-кресельной дороге к 
горной вершине Камень Черско
го, откуда открывается потрясаю
щий вид на Байкал и исток Ангары.

Вера КОНЮХОВА,
пресс-секретарь 

АО «Ангарскцемент»

ПРОЕКТ

Лидеры СПУ в III квартале
Подведены итоги развития системы постоянных улучшений в холдинге «Сибирский цемент» -  названы самые 
активные авторы предложений в III квартале.

КОНСТАНТИН МАКСИМЛЮК,
ведущий специалист по работе 

с кадровым резервом 
ООО «Топкинский цемент»

МАРК ВОРСИН,
замначальника цеха «ТО и РО» 

по обеспыливающему оборудованию 
ООО «Красноярский цемент»

НОННА КРУПИНА,
начальник сырьевого цеха 

АО «Ангарскцемент»

РОМАН КУЛИКОВ,
начальник транспортно

упаковочного цеха 
ООО «ТимлюйЦемент»

ОЛЕГ ТРУСОВ,
ведущий инженер по развитию 

ООО «Комбинат «Волна»
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I  РЫНОК

«Волна» покоряет рынок Казахстана
Состоялась рабочая поездка представителей комбината «Волна» во главе с управляющим директором Владимиром 
Геберлейном в Республику Казахстан. Проведены переговоры с крупными застройщиками и представителями 
строительной отрасли о перспективах сотрудничества.

С применением продукции «Волны» в Казахстане возведены целые жилые комплексы

Бумерангом
Основное направление деятель

ности комбината -  обеспечение ка
чественной продукцией потребите
лей. На данный момент предприятие 
взаимодействует с крупными компа
ниями России - это топ-10 девело
перов РФ, увеличивает долю при
сутствия в частном домостроении, 
расширяет сеть дистрибуции,

Помимо регионов РФ комбинат 
осуществляет поставки продукции 
на экспорт: основной рынок - Ре
спублика Казахстан, Ограниченные 
производственные возможности в
2022 году не позволили удовлетво
рить спрос потребителей страны на 
поставку фасадной продукции в не
обходимых объемах. Специалистами 
предприятия была проведена рабо
та по импортозамещению лакокра
сочных компонентов, эффективному 
планированию производства фасад
ной продукции, в результате чего в
2023 году комбинату удалось вос
становить запланированный объ
ем продаж,

«Мы стремимся достигать в ра
боте высоких показателей, обес
печивать долгосрочную и устойчи
вую позицию продукции комбината 
на рынке, В наших планах -  увели
чить текущий объем заказов, полу
чить заявки на поставку продукции 
в 2024 году в Казахстан», -  подчер
кивает директор по маркетингу и 
продажам ООО «Комбинат «Волна» 
Наталья Ленкова,

Руководством комбината было 
принято решение посетить Казахстан 
для того, чтобы узнать, как сейчас 
развивается республика, определить 
имеющийся спрос на продукцию, 
встретиться с застройщиками и дру
гими партнерами,

Отметим, что на территории Ка
захстана есть производители хризо- 
тилцементных материалов. Конку
ренция неизбежна, констатируют на 
комбинате «Волна». Этот факт рос
сийская компания оценивает как хо

роший стимул - честная борьба за 
потребителя способствует разви
тию, вдохновляет участников рын
ка на позитивные перемены.

В ходе поездки в г. Астане прове
ден аудит объектов, на которых при
менялась фиброцементная фасад
ная плита «Виколор» производства 
комбината «Волна». Данная продук
ция использовалась в строительстве 
целых районов: жилых комплексов, 
офисных зданий, торговых центров 
города. С 2019 года в Казахстане по
строено более 150 объектов с фа
садами «Виколор». По прошествии 
четырех лет стройматериалы со
хранили и привлекательный внеш
ний вид, и функциональные харак
теристики. Предприятию есть чем 
гордиться. «Мы получили очеред
ное подтверждение того, насколь
ко качественный и эстетичный у нас 
продукт. Разнообразие оттенков и 
текстур фасадов «Виколор» позво
ляет воплотить интересные архи
тектурные решения», -  рассказы
вает Наталья Ленкова. Она считает, 
что необходимо продолжать работу 
по развитию ассортимента фасадной 
продукции в соответствии с тенден
циями строительства.

Популярный бренд
В рамках рабочей поездки коман

да комбината встретилась с предсе
дателем президиума Союза строите
лей Казахстана, в который входит 450 
строительных компаний, Талгатом Ер- 
галиевым и директором филиала Со
юза строителей г. Астаны Вячеславом 
Лазаревым. Гости провели презента
цию, рассказали о деятельности ком
бината, продемонстрировали образ
цы продукции и предоставили каталог 
объектов, построенных с применени
ем плит «Виколор». Приятный момент: 
представителям казахстанской сторо
ны хорошо известен бренд «Волны».

Вместе с тем, выяснилось, что 
у местных застройщиков нет чет
кого понимания, как отличить ори

гинальные плиты «Виколор». Управ
ляющий директор ООО «Комбинат 
«Волна» Владимир Геберлейн поо
бещал, что в ближайшее время в 
Астане будет организован обучаю
щий семинар-презентация о техно
логии производства фасадных плит 
«Виколор», о маркировке для иден
тификации продукции комбината на 
рынке и получения гарантированно
го качества. Участникам семинара 
расскажут, как хранить плиты, мон
тировать, дорабатывать на объектах. 
Руководители казахстанских союзов

строителей поддержали проведение 
такого мероприятия и выразили го
товность обсуждать условия сотруд
ничества и дальнейшего возможно
го применения изделий «Волны» на 
строящихся объектах.

«В результате встреч с крупны
ми застройщиками и представите
лями строительной отрасли респуб
лики мы еще раз убедились в том, 
что продукция комбината пользуется 
спросом, соответствует требованиям 
фасадного рынка. Тем не менее, мы 
продолжаем работу над эффектив

ностью производства, обеспечивая 
конкурентные преимущества стро
ительных материалов, выпускаемых 
предприятием», -  подчеркивает Вла
димир Геберлейн.

По итогам рабочего визита по
лучены заказы на поставку продук
ции до конца 2023 года, намечены 
перспективы сотрудничества с круп
ными застройщиками Казахстана.

Светлана ПОТЕХИНА,
пресс-секретарь 

ООО «Комбинат «Волна»

БЫЛО -  СТАЛО

Через 20 лет снова на свет
Обновлен фасад здания здравпункта Топкинского цементного завода. Спец 
но и восстановили их прежний вид.

не просто отремонтировали стены,

Современный облик здания, сохранивший в себе отпечаток прошлого, радует всех

Здание здравпункта предприятия 
расположено рядом с центральной 
проходной и напротив заводоуправ
ления. Мимо него проходят, пожалуй, 
все без исключения сотрудники и го
сти завода. Кроме того, в этом примет
ном «домике» находится излюбленное 
место отдыха как заводчан, так и всех 
топкинцев - бассейн, двери которого 
открыты для желающих круглый год.

В последний раз стены здания 
ремонтировали в начале 2000-х го
дов, после того, как Топкинский цем- 
завод вошел в состав холдинга «Си
бирский цемент». Со временем его 
внешний вид морально устарел, а 
состояние стен потребовало внима
ния специалистов.

«В процессе планового осмотра 
были выявлены дефекты навесного 
вентилируемого фасада и кирпичных 
стен здравпункта. На одной из них на
блюдались трещины, сколы, местами 
кирпич стал сыпаться. В связи с этим 
решили провести тщательное обсле
дование всего здания, которое под
твердило наши предположения: стены 
стали разрушаться и нуждались в се
рьезном ремонте, -  рассказывает на
чальник конструкторско-технического 
отдела ООО «Топкинский цемент» Вя

чеслав Бабенко. -  После демонтажа 
старой облицовки был обнаружен те
матический рельеф 1980-х годов. Его 
создали еще в то время, когда пред
приятием руководил Георгий Петро
вич Есиков. Как оказалось, в «нуле
вых» этот рельеф не убрали, а лишь 
закрыли сайдингом. Управляющий 
директор Алексей Юрьевич Оспель- 
ников и мы вместе с ним загорелись 
идеей полностью восстановить рель
еф, сделать его декоративной частью 
нового фасада».

Из множества вариантов и видов 
отделочных работ выбрали «мокрый 
фасад». Данная технология уже при
менялась во время ремонта санато
рия-профилактория «Кристалл» и хо
рошо себя зарекомендовала. Кроме 
того, ее использование не меняет 
облик здания кардинально, что по
зволяет передать его исторический 
стиль и максимально сохранить ри
сунок тематического рельефа.

Для его восстановления пригла
сили члена Союза художников Рос
сии Виктора Атучина. «Я был удивлен, 
что рисунок хорошо сохранился, по
требовалось провести лишь космети
ческие работы: убрать сколы и изъ
яны. Видимо, сыграло свою роль то,

что на протяжении 20 лет стены бы
ли закрыты сайдингом, -  рассказы
вает Виктор Яковлевич. -  Советское 
искусство - это наше культурное на
следие, его важно беречь для будущих 
поколений. Здорово, что этот темати
ческий рельеф решили восстановить! 
Работа замечательная, она будет укра
шать здание многие годы».

В.Я. Атучин в 1980-х работал в 
Топках, по его словам, тогда при от
деле культуры администрации горо
да и с участием художественного учи
лища была организована мастерская. 
«Хорошо помню то время! Заводской

рельеф, можно сказать, создавался 
на моих глазах. Я в работах не уча
ствовал, но знал автора: это Рудольф 
Иванович Корягин. К сожалению, его 
два года как уже нет с нами», -  гово
рит член Союза художников России.

Р.И. Корягин - мастер монумен
тального и станкового искусства, 
скульптор, живописец, график, ини
циатор актуальных выставок. Сре
ди его работ -  скульптура «Богиня 
Флора» (на улице 50 лет Октября в 
г. Кемерово), скульптурный фриз на 
фасаде Кемеровского областного теа
тра кукол имени А. Гайдара и другие.

В начале октября 2023-го все ра
боты по обновлению фасада были за
вершены. Здравпункт теперь имеет 
не только отреставрированный те
матический рельеф стен, но и но
вое крыльцо с красивым дизайном, 
а также подсветку по всему периме
тру. Сегодня современный стильный 
облик здания, сохранивший в себе 
отпечаток прошлого, радует завод- 
чан и гостей предприятия.

Анна ЯРОЩУК,
пресс-секретарь 

ООО «Топкинский цемент»



№ 10 (138) ОКТЯБРЬ 2023
f. _ иБирснийЦемент

ДАТА I

Герой Советского Союза, 
родной для двух предприятий
100 лет исполнилось бы Герою Советского Союза Ивану Андреевичу Скокову в октябре 2023 года. В послевоенные годы 
он работал на Чернореченском и Тимлюйском цементных заводах.

И
ван Андреевич Скоков ро
дился 15 октября 1923 года 
в пос. Новониколаевке Но
во-Николаевской губернии 

(ныне - пос. Раздольный Искитим- 
ского района Новосибирской об
ласти) в семье крестьянина. После 
окончания семи классов работал в 
совхозе учетчиком и трактористом. 
В 1941 году Искитимским райво
енкоматом был призван на служ
бу в армию.

На фронт молодой паренек из 
Сибири попал в июле 1942 года. На 
Воронежском фронте он участво
вал в оборонительных боях на ле
вом берегу Дона. В январе-февра
ле 1943 года младший сержант Иван 
Скоков принял участие в Воронеж- 
ско-Касторненской операции, в хо
де которой 232-я стрелковая диви
зия 38-й армии с тяжелыми боями 
и огромными потерями продвига
лась по территории Воронежской и 
Курской областей. Продолжая тяже
лое наступление, 26 февраля диви
зия пересекла границу Украины и 
освободила село Мирополье Сум
ской области.

Командир орудия 7-й батареи 
425-го артиллерийского полка 232
й стрелковой дивизии Иван Скоков 
отличился в ходе наступательных 
сражений. В боях за деревню Голо
вище Курской области 5-6 февраля 
1943 года прямой наводкой своего 
орудия он уничтожил до 200 гитле
ровцев. «Огонь велся буквально в 
упор, на дистанции до 50 метров 
под сильным автоматно-пулемет
ным и минометным огнем. Послед
ним покинул поле боя», - сказано 
в наградном листе от 22 февра
ля 1943 года. Уже 28 февраля при
казом 232-й стрелковой дивизии 
38-й армии Воронежского фронта 
И.А. Скоков был награжден меда
лью «За отвагу».

До середины марта 1943 года ди
визия наступала, а потом перешла 
к обороне, почти все лето удержи
вая позиции вдоль железной дороги 
Сумы-Краснополье-Белгород. Про
рвав оборону противника в районе 
поселка Краснополье, дивизия про
должила наступление в киевском 
направлении. К середине сентября 
были освобождены Сумы, Ромны,

И. А. Скоков

Прилуки. В конце сентября 232-я 
дивизия подошла к Днепру север
нее Киева.

Форсирование Днепра - пожа
луй, самый яркий эпизод военной 
биографии Ивана Андреевича. Сот
ни людей на лодках и плотах двину
лись к правому берегу реки. Про
тивник открыл плотный огонь из 
орудий, минометов и пулеметов. 
В небе закружили десятки самоле
тов противника, сбрасывая бомбы 
на советских воинов, переправляв
шихся по реке. Скоков смекнул, что 
фашисты бомбят лодки, и приказал 
переправляться незаметно, малыми 
группами на бревнах и досках. Пе
реправа прошла почти без потерь, 
и уже через несколько минут рас
чет Скокова открыл огонь по про
тивнику, уничтожил три пулемет
ных точки, машину с боеприпасами, 
до 30 солдат и офицеров против
ника. Тем самым дал возможность 
наступающим на этом участке бла
гополучно пристать к берегу. В го
ды войны о смекалке и отваге Ива
на Андреевича писали центральные 
газеты Советского Союза.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 9 февраля 1944 го
да «за умелое выполнение боевых 
задач, отвагу и мужество, прояв
ленные в боях за Днепр» старший

сержант Иван Скоков был удостоен 
высокого звания Героя Советского 
Союза с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая звезда» за но
мером 4256.

В ноябре-декабре 1943 года Ско
ков участвовал в Киевской наступа
тельной операции. В декабре 1943
- январе 1944 года освобождал го
род Белая Церковь, в марте-апреле
- Черкасскую и Винницкую области 
Украины. 5 марта 1944 года во вре
мя отражения контратаки «орудие 
Скокова уничтожило до 120 солдат 
противника, 3 повозки, рассеяло до 
двух взводов пехоты». За проявлен
ный героизм Скоков получил Орден 
Славы III степени.

Он участвовал в форсировании 
Днестра на границе с Молдавией, 
рек Прут и Сирет. В составе 40-й 
армии прошел Румынию, Венгрию, 
Чехословакию... Победу он встре
тил под Прагой. 24 июня 1945 го
да Иван Скоков принял участие в 
параде Победы на Красной площа
ди в Москве.

А потом его снова отправили в 
Чехословакию. В 1947 году в звании 
старшины Скоков был демобилизо
ван. Вернувшись на родину, Иван 
Андреевич устроился на Черноре- 
ченский цементный завод. Оттуда 
его направили учиться в Подоль
ский индустриальный техникум, где 
он получил специальность техника- 
технолога цементной промышленно
сти. На заводе работал бригадиром 
углесортировки на подъездных пу
тях, в 1948-м его назначили началь
ником смены. С 1949-го по 1951 год 
Иван Андреевич - начальник отде
ла кадров завода. В 1951-1953 гг. он 
учится в Москве на курсах руково
дящих кадров, затем приказом глав
ка направляется на Кувасайский це
ментный завод в Узбекистан.

В 1954 году по направлению 
Иван Андреевич приехал в Каменск, 
на Тимлюйский цементный завод. 
Десять лет он работал в должно
сти заместителя директора по хо
зяйственной части.

«Мы, конечно, знали, что он Ге
рой Советского Союза. Но он не лю
бил об этом говорить, всегда отма
хивался, мол, какой я герой. Зато 
его «Золотая Звезда» здорово по

Иван Андреевич Скоков с семьей в Каменске. Справа -  сестра Анна

могала решать хозяйственные во
просы: простому директору завода 
отказать легко, а попробуй сказать 
«нет» Герою Советского Союза!» - 
вспоминает ветеран предприятия 
Иван Иванович Поздняков. На Тим- 
люйский цементный завод они при
шли с разницей в пару лет в 1950
е годы. Иван Андреевич даже гулял 
на свадьбе Ивана Ивановича.

В 1959 году к Ивану Скокову 
в Каменск приехала и его родная 
сестра Анна. Здесь она прожила 
жизнь: вышла замуж, вместе с супру
гом Степаном Березкиным работала 
на Тимлюйском цементном заводе.

В 1964 году Иван Андреевич 
уехал из Каменска. Жизнь Героя 
оборвалась слишком рано: его не 
стало в 1972-м, И.А. Скокову не бы
ло и 50.

В Каменске этого человека пом
нят. О нем писали известные в по
селке краеведы Владимир Кожевин 
и Ольга Душакова. Ольга Филиппов
на записала воспоминания не толь
ко сестры Героя Советского Союза 
Анны Андреевны, но и Павла Тимо
феевича Елезова, начальника гор
ного цеха Тимлюйского цемзавода, 
он близко знал Скокова.

«Павел Тимофеевич отзывался о 
нем как о талантливом рационали
заторе и прекрасном руководителе. 
Много добрых слов было сказано и 
о его сестре Анне Андреевне, про
стой, скромной труженице, которую 
многие каменчане знают и уважа
ют. На таких людях, как Скоковы, и 
держится земля сибирская», - пи
шет Ольга Душакова в Книге памя
ти Каменска и Тимлюя.

Чтят Ивана Андреевича и на роди
не. Бюст Героя Советского Союза И.А. 
Скокова установлен на аллее Героев, 
перед зданием Искитимского город
ского историко-художественного му
зея. На здании заводоуправления АО 
«Искитимцемент» (ранее Черноречен- 
ский цементный завод) есть посвя
щенная фронтовику памятная доска. 
Одна из улиц в поселке Раздольном 
Искитимского района носит его имя, 
увековечено оно и на аллее Героев 
у монумента Славы в Новосибирске. 
И на заводоуправлении Тимлюйско- 
го цемзавода установлена мемори
альная доска в его честь.

Алена ДМИТРИЕВА,
пресс-секретарь 

ООО «ТимлюйЦемент»

ОБУЧЕНИЕ I

Первая «Школа наставника»
На Красноярском цементном заводе открылась «Школа наставника», созданная в рамках масштабного проекта 
по улучшению системы наставничества в холдинге «Сибирский цемент».

Н
авыкам оказания эффектив
ной поддержки новому пер
соналу на рабочих местах 
планируется обучить более 

60 сотрудников красноярского пред
приятия. На занятия допущены за- 
водчане со стажем работы свыше 
трех лет, не имеющие дисциплинар
ных взысканий и замечаний вслед
ствие нарушения правил внутрен
него распорядка. Специалисты и 
квалифицированные рабочие, ко
торые успешно освоят программу, 
будут аттестованы как наставники, 
они получат право обучать новые 
кадры и достойную прибавку к за
работной плате за период настав
ничества.

«Школа наставника» пройдет в 
два потока - в октябре и ноябре. 
Участники объединены в четыре

группы, за каждой закреплен свой 
тренер. Будущим наставникам не
обходимо пройти пять тематиче
ских модулей и сдать квалифика
ционный экзамен.

Занятия ведутся в формате тре
нингов, наполненных полезными зна
ниями, конкретными кейсами. В рам
ках курса «школьники» узнают, как 
сделать процесс адаптации ново
го персонала более плодотворным 
и комфортным для всех, пробуют 
применять на практике предлагае
мую методику. Важно, чтобы настав
ляемый в ходе обучения чувствовал 
себя хорошо, был настроен на дол
гую и продуктивную работу в ком
пании. Это во многом зависит от бо
лее опытных коллег.

«Реализуемый проект позволит 
нам подготовить профессиональ

ных аттестованных наставников, 
которые после обучения, исполь
зуя широкий арсенал полученных 
компетенций, помогут новичкам 
быстрее вникнуть в рабочий про
цесс и стать частью нашей про
фессиональной команды», - под
черкивает управляющий директор 
ООО «Красноярский цемент» Дмит
рий Киреев.

Отметим, что Красноярский це
ментный завод первым среди пред
приятий «Сибирского цемента» за
пустил «Школу наставника». Вскоре 
аналогичные учебные площадки от
кроются и в других компаниях, вхо
дящих в состав холдинга.

Светлана ПОТЕХИНА,
пресс-секретарь 

ООО «Красноярский цемент» Первая «Школа наставника» открылась в Красноярске
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ЭКОЛОГИЯ

Давим на газ!
В АО «Искитимцемент» отметили 40-летие с начала газификации производства: 18 октября 1983 года на заводе 
был зажжен факел вращающейся печи № 7 -  впервые в качестве технологического топлива предприятие 
использовало природный газ.
Его ждали все!

В связи с этим знаменательным 
событием у цеха «Обжиг-2» состоялся 
торжественный митинг. В своем обра
щении к собравшимся Виктор Егоро
вич Гончаров (парторг завода с 1983
го по 1987 год) отметил, что в работе 
по газификации промышленного объ
екта принимали участие 15 строитель
но-монтажных управлений, 10 трестов 
и 6 министерств. Важность перехода 
предприятия с дорогостоящего твер
дого на газообразное топливо труд
но переоценить: использование га
за позволило сократить расходы на 
энергоресурсы, высвободить сотни 
железнодорожных вагонов, необхо
димых для доставки каменного угля, 
обеспечить чистоту воздушного бас
сейна Искитима.

Забегая вперед, отметим, что за
вод стал отправной точкой преобра
зований, систему газоснабжения по
степенно расширяли, и вскоре ею 
была охвачена вся территория Иски- 
тимского района. Сегодня везде, где 
горит природный газ, - это газ от га
зораспределительной станции Чер- 
нореченского цементного завода. 
Газификация города позволила зна
чительно повысить качество жизни 
населения, а также создала необ
ходимые условия для формирова
ния производственного потенциа
ла Искитима.

В проект вложены колоссальные 
усилия многочисленной команды спе
циалистов и руководителей. Успешное 
завершение работ - свидетельство вы
сокого профессионализма цементни
ков Искитима, их целеустремленности 
и преданности делу.

Свидетели тех событий говорят, 
что процесс перехода на газ нахо
дился под постоянным контролем не 
только Главка и горкома, но и обще
ственности. Газ ждали все!

По воспоминаниям 
очевидцев

В книге Евгении Свитовой «Це
ментный маршал»директор Черноре- 
ченского цементного завода с 1982-го 
по 1999 год Борис Георгиевич Дернов- 
ский пишет: «Почти 50 лет завод ра
ботал на угле. Угольное топливо ис
пользовалось для сжигания в печах, 
на угле работала заводская котельная, 
отапливающая не только завод, но и 
часть города. В сутки приходилось 
сжигать 2300 тонн угля, а это надо 
было выгрузить, высушить, смолоть 
уголь. Представляете, сколько это пы
ли? Выброс пыли в атмосферу состав
лял почти 350 тонн в сутки. Если кто 
помнит, в Искитиме возле цементно
го завода и стоять нельзя было, снег 
черный всегда. Оборудование - бара
баны, сушилки - быстрее выходило из 
строя от угольной пыли, а это отри
цательно сказывалось на ритмично
сти работы завода. От дров и старой 
ветоши - к розжигу одной кнопкой! А 
сколько работы было проделано ко
мандой инженеров и рабочих Чер- 
нореченского цементного, чтобы на 
завод пришел газ! Каждый день опе
ративки по этому вопросу проходи
ли у меня, и каждую среду - в обко
ме или горкоме партии».

Петр Александрович Сагайко ра
ботал на заводе с 1968 года. В 1971
м был направлен на учебу в Ново
сибирский инженерно-строительный 
институт, спустя пять лет стал первым 
газовщиком на предприятии. Он гово
рил: «1983 год был особенно напря
женным. Оборудования было много, 
только в цехах «Обжиг-1» и «Обжиг-2» 
регуляторных пунктов - около десятка, 
и всему этому оборудованию нужно 
было сделать ревизию... Работа тру
доемкая, кропотливая очень, требо
вала высокой квалификации. Иногда 
кажется, все сделали, но начинали

проверять - опять утечка газа. Ма
лейшая пылинка могла вывести из 
строя тот или иной участок».

Остается только догадываться, 
сколько бессонных ночей и недель 
без выходных пришлось провести ра
ботникам газовой службы, руководи
телям цехов в пусковой период, ко
торый длился с октября по декабрь 
1983 года.

Смелые не бесстрашны
В 1982 году начальником цеха «Об

жиг-2» был назначен Владимир Алек
сандрович Баранчиков. Автору книги 
об истории завода он рассказал про 
подготовку заводчан к работе на га
зообразном топливе. «Осенью 1983 г. 
завод принял газ. Все волновались, 
переживали, даже в какой-то степе
ни побаивались: газ - не уголь, любой 
промах может обернуться трагедией, 
- вспоминал он. - Первоначально за
пустили газ до ГРС завода, а затем 
до газораспределительного пункта, 
который находился возле сырьево
го цеха, у радиальных бассейнов. В 
это время в учебном комбинате за
вода проводились занятия для ИТР и 
рабочих. Обучение проводил инспек
тор Ростехнадзора Шалаев, занятия 
шли в течение трех месяцев. В учеб
ном комбинате был создан действую
щий макет ГРУ, после окончания уче
бы - экзамен. Кто ответил - получил 
удостоверение и допуск к работе на 
оборудовании, работающем на газо
образном топливе».

Успешное завершение работ - 
свидетельство высокого профес
сионализма цементников Иски
тима, их целеустремленности и 
преданности делу

Искитимским машинистам враща
ющихся печей помогали разобраться 
в тонкостях применения газа коллеги 
из Топкинского цемзавода, куда этот 
вид топлива подвели раньше.

«Нас удивил розжиг. Если на угле 
он проходил час-два, так как уголь 
окисляется уже при температуре 20 
градусов, и его в печь можно подать 
много, а еще подложить дрова, вдуть 
угольный порошок, то газу нужна тем
пература 500 градусов, а загорается 
он от искры, поскольку имеет высокую 
реакционную способность - соединя
ется с воздухом, создавая гремучую 
смесь, так что розжиг на газообраз
ном топливе занимает 12-13 часов, 
пока температура в печи не повы
сится. Газ добавить нельзя: появит
ся так называемый лисий хвост, при 
котором газ уносится в печь и дого
рает, создавая красные всполохи», - 
пояснял Владимир Александрович.

В.А. Баранчиков отмечал, что по
сле газификации завода из угольного 
отделения высвободились 170 рабо
чих. Выбросы вредных веществ в ат
мосферу резко уменьшились. Были и

В октябре 1983 г. прошел митинг. На предприятие поступил газ!

другие положительные моменты: «Ка
чество цемента повысилось, стабили
зировалась работа печей. А с пере
водом на газ заводской котельной, 
которая отапливала Центральный и 
Северный микрорайоны, жители за
были, что не хватало в квартирах го
рячей воды и тепла, в городе стало 
чище. Первую площадку (старые пе
чи) перевели на газообразное топли
во в начале 1984 года».

Радость перемен
Реализованный проект коснулся 

жизни каждого цементника в Искити- 
ме. Герман Андреевич Макаренко, по
томственный машинист вращающихся 
печей, - многогранная личность: про
изводил клинкер, писал стихи, выпу
скал стенгазету «Факел» и собирал ма
териалы об истории завода. «Кажется, 
улеглись все волнения, связанные с га
зификацией цементного производства, 
когда в цех «Обжиг-2» приходили ве
тераны и пенсионеры, чтобы посмо
треть на всполохи газовых факелов и 
разделить с нами радость свершив
шегося. Но я по-прежнему вместе с 
товарищами нахожусь под впечатле
нием от большого события. Газовый 
факел на печи №8, где я работаю, за
жегся 20 октября в восемь часов ве
чера. Моя рабочая смена началась в 
16:00, и провел я ее, не скрою, в боль
шом напряжении», - делился своими 
чувствами Герман Андреевич.

Сергей Михайлович Зуев трудился 
на заводе с 1971 года. Начинал учени
ком токаря цеха «Автогараж», с 1976
го по 1981 год учился в Томском поли
техническом институте. В 1981-м стал 
мастером смены цеха «Обжиг-2», че
рез год назначен на должность заме
стителя начальника цеха «Обжиг-2» по 
механическому оборудованию.

«Сколько эмоций вызывали вос
поминания о том, как раньше прохо
дил розжиг печи после ремонта! Все

Газификация завода, 1982 г.

свободные рабочие смены выстраива
лись цепочкой и передавали в печь 
дрова, старые шины, отработанные 
ветошь и масло. Разжигался костер 
внутри печи, и машинист следил за 
тем, когда он разгорится, а темпера
тура станет достаточной для вспыш
ки угля. Запускали вентилятор, пита
тель и вдували уголь в печь - тогда 
уже и загорался факел, - рассказывал
С.М. Зуев. -  С приходом газообразно
го топлива розжиг печи очень упро
стился: открывался вентиль газовой 
трубы, подносили пламя, и огромный 
жаркий факел гудел. Но к этому про
цессу еще долго относились с осто
рожностью».

Цементник отмечал, что с гази
фикацией завода на рабочих местах 
в подразделении стало чище, увели
чилась стойкость футеровки печей, 
сократились простои оборудования, 
которые прежде нередко возникали, 
особенно зимой из-за смерзшегося 
угля. «Почти не стало завалов клин
кера, цех перестал выпускать брак», 
- подчеркивал Сергей Михайлович.

Чисто сработано
Ветеран завода Нелли Николаев

на Батурина в те годы работала за
местителем начальника цеха «Лабора
тория» по производству, занималась 
непосредственно организацией конт
роля технологического процесса. «Са
мый трудоемкий, опасный, грязный 
процесс - это контроль приготовле
ния форсуночного угольного топли
ва. Начиная с поступления угля на 
завод и заканчивая его выгрузкой и 
дозированием. Лаборанты контроли
ровали работу угольных мельниц, от
бирали пробы с питателей и шнеков 
каждой угольной мельницы, при этом 
в угольном отделении была высокая 
запыленность, - поясняла она. - При 
переходе на газ опасались взрывов, 
но нужно отметить, что взрывоопас
ность в угольном отделении выше, и 
взрывы даже случались. Кроме того, 
были и выбросы пламени из печи в 
сторону головки печи. Так, при отбо
ре пробы клинкера из рекуператор- 
ного холодильника печи №4 постра
дал лаборант: ему опалило волосы».

После газификации предприятия 
угольное отделение было закрыто. За- 
водчане воспользовались высвободив
шимися ресурсами с умом - усили
ли контроль за готовой продукцией, 
в частности за вводом добавок в це
мент. «На производстве стало чище, 
лаборанты надели белые косынки, - 
вспоминала Нелли Николаевна. - Но в 
большей степени мы ожидали от об
жига на газе повышения активности 
клинкера, стабилизации его качества. 
Это стало возможным за счет более

простой корректировки шлама, отпа
ла необходимость учитывать присад
ку золы топлива, которая менялась 
в течение смены. Стабилизировался 
процесс обжига шлама, повысилась 
стойкость футеровки, избавились от 
закиси железа, которая возникала из- 
за неполного сгорания топлива. Был 
решен больной вопрос - повышение 
качества шиферного цемента. За счет 
повышения активности клинкера уве
личили ввод граншлака в портланд
цемент М400 до максимально разре
шенного ГОСТом, увеличили объем 
выпуска цемента. Появился хороший 
запас прочности М500. В 1985 году ат
тестовали цемент на «Знак качества».

40 лет спустя
Газификация завода завершилась 

в 1984 году: были смонтированы га
зопроводы, введены в действие газо
распределительные станция, пункт и 
устройства. Однако оптимизация про
изводственных процессов продолжи
лась. Так, в 2012-м систему газоснаб
жения предприятия автоматизировали: 
горелочные устройства на всех печах 
заменили на современные аналоги, раз
работанные в БГТУ им. В. Г. Шухова, что 
позволило снизить расход условного 
топлива на обжиг одной тонны клин
кера до 197 кг. Кроме того, стало бо
лее эффективным управление расхо
дом газа, появились дополнительные 
блокировки, повысившие безопасность 
эксплуатации оборудования.

Сегодня АО «Искитимцемент» 
снабжается природным газом по га- 
зоотводу к цементному предприя
тию. Диаметр газопровода после га
зораспределительной станции (ГРС) 
- 500 мм, давление - 6,0 кгс/см2, дав
ление в межцеховых газопроводах на 
промплощадке завода после газоре
гуляторного пункта (ГРП) - 3,0 кгс/ 
см2. Газ - осушенный, одорирован
ный с расчетной температурой 8°С, 
с низшей теплотой сгорания в сред
нем 8 100 ккал/м3. Проектная про
пускная способность газопровода и 
ГРП - 112 000 м3/ч.

Эксплуатацией, обслуживанием 
и совершенствованием газового хо
зяйства занимаются специалисты АО 
«Искитимцемент» и предприятий-парт- 
неров: ООО «Искитимская городская 
котельная», ООО «ТЕХПРОМ-ИНЖИНИ- 
РИНГ», ООО «См и ПНП Сиборггаз» и 
ООО «Газпром межрегионгаз Ново
сибирск», Новосибирское линейное 
производственное управление ма
гистральных газопроводов ООО «Газ
пром трансгаз Томск».

Екатерина АБИБУЛА,
пресс-секретарь

АО «Искитимцемент»
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Новые места, новые открытия
На предприятиях холдинга «Сибирский цемент» состоялись традиционные мероприятия в честь представителей 
старшего поколения.

Учащиеся школы № 78 поздравили ветеранов «Волны» 
с Днем пожилого человека

Пенсионеры «Карьера Перевал» посетили уникальный музей «На свалке» в Иркутске

' ж  ■ • . ■. с
Ветераны цемзавода Искитима посетили ботанический сад

Пенсионеры «Ангарскцемента» прогулялись по парку деревянных 
скульптур «Лукоморье» в селе Савватеевка

Ветераны Красноярского цемзавода побывали в пультовой 
нового отделения цеха «Помол»

Для ветеранов Тимлюйского цементного завода состоялся
праздничный концерт

Галине Абдуловне Костенко, 
как и другим ветеранам 

Топкинского цемзавода, вручили 
подарки в честь праздника

КОНКУРС

Любящие глаза внуков
На Ангарском цементно-горном комбинате провели фотоконкурс, приуроченный к Дню пожилого человека. 
В нем приняли участие внуки сотрудников - ребята в возрасте до 14 лет.

Участник конкурса - 
семья Котовщиковых

Всего на конкурс поступило свы
ше 20 невероятно трогательных 
фотографий. На них - любящие 
друг друга и счастливые люди: 

бабушки, дедушки, внуки и внучки. 
Все снимки стали частью выставки, 
размещенной в столовых предприя
тия в Ангарске и Слюдянке.

Выбор победителей -  задача не 
из легких, особенно когда все кан
дидаты достойны главных наград, 
поэтому процесс доверили генера
тору случайных чисел. К слову, сре
ди трех призеров не предполагалось 
распределения мест.

Итак, среди тех, кто отмечен при
зами конкурса (сертификатами в ма
газин мороженого), - повар столовой 
ангарской производственной пло
щадки Ирина Русина. На фото она 
с 10-летним внуком Никитой на фо
не красивых гор курорта Аршан в 
Бурятии. Этот снимок отправили на

конкурс не случайно. Ведь бабушка 
и внук часто вместе ходят в похо
ды: недавно покорили одну из ар- 
шанских вершин -  Пик любви, а это, 
на минуточку, свыше двух тысяч ме
тров. Но такой команде любая высо
та по плечу!

Следующий победитель -  инже
нер по организации и нормирова
нию труда Ольга Сафронова с внука- 
ми-двойняшками Андреем и Костей, 
которым всего по три с половиной 
года. «Мы живем за городом, вну
ки приезжают к нам почти каждые 
выходные, -  рассказывает Ольга. - 
Мальчишки очень разные: один лю
бит бегать-прыгать, другой лучше 
посидит почитает книжки или собе
рет конструктор. Они с удовольстви
ем проводят время во дворе, игра
ют с собаками, наблюдают за нашими 
кроликами и курочками, очень лю
бят их кормить».

Третий призер конкурса -  стар
ший кладовщик склада ГСМ обосо
бленного подразделения «Карьер 
Перевал» Татьяна Сердитова с внуч
кой Настей. Девочка живет в Иркут
ске, но часто приезжает к бабушке в 
Слюдянку. В свою очередь бабушка 
тоже нередко гостит у внучки.

«Насте пять лет, -  говорит Тать
яна. -  Она занимается в школе-сту
дии танцев и уже два раза выступа
ла на сцене. Когда Настя приезжает 
ко мне, всегда ухаживает за нашими 
двумя котами и двумя собаками. Го
ворит, это ее питомцы, а о питомцах 
нужно заботиться. Она очень добрая, 
активная и разговорчивая девочка. 
Когда мы собираемся в кругу моих 
коллег, она рассказывает истории, от 
которых все хохочут».

Вера КОНЮХОВА, 
пресс-секретарь 

АО «Ангарскцемент» А.Н.Тучкин и внучка Алина
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